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6月12日「反修例」風波引發
的激烈衝突是一宗有預謀、有組織的違法事
件，社會對當時示威者的暴力行為是否構成
「暴動罪」，存在一定爭議，有人甚至要求政
府不要用「暴動罪」檢控被捕的示威者。
根據香港法例第245 章《公安條例》第18

條「非法集結罪」的規定：
(1)凡有3人或多於3人集結在一起，作出擾

亂秩序的行為或作出帶有威嚇性、侮辱性或挑
撥性的行為，意圖導致或相當可能導致任何人
合理地害怕如此集結的人會破壞社會安寧，或
害怕他們會藉以上的行為激使其他人破壞社會
安寧，他們即屬非法集結；
(2)集結的人如作出如上述般的行為，則即

使其原來的集結是合法的，亦無關重要；
(3)任何人如參與憑藉第(1)款屬非法集結的

集結，即犯非法集結罪：
(a)一經循公訴程序定罪，可處監禁5年；及
(b)一經循簡易程序定罪，可處第2級罰款及

監禁3年。
另外，根據《公安條例》第19條「暴動

罪」的規定：
(1)如任何參與憑藉第18(1)條被定為非法集

結的集結的人破壞社會安寧，該集結即屬暴
動，而集結的人即屬集結暴動；
(2)任何人參與暴動，即犯暴動罪：
(a)一經循公訴程序定罪，可處監禁10年；

及
(b)一經循簡易程序定罪，可處第2級罰款及

監禁5年。
法庭在旺角暴動案（DCCC 901/2016)的判

詞中指出，當有任何暴力事件發生，若不馬上
離開，就已有可能被視為參與暴動的一分子，
必須共同承受違法行為帶來的法律後果。
筆者認為，在6月12日，示威者集結的人

數明顯超過3人，並作出擾亂秩序的行為，意
圖導致他人害怕或激使其他人破壞社會安寧，
已經涉嫌干犯了「非法集結罪」。
示威者更使用暴力衝擊警察的防線，包括用

磚頭、鐵馬、削尖鐵支、雜物等襲擊警察，破
壞公共秩序、公共安全和社會安寧，明顯涉嫌
觸犯「暴動罪」。
但是，任何人參與和平示威，遵照在場警察

的指示，沒有做出違法的行為，則不必擔心被
控「暴動罪」。
除了6月12日的暴力衝擊外，6月21日，

又有示威者包圍警察總部、稅務大樓及入境事
務大樓。影響市民辦理公共服務。尤其是圍堵
警察總部期間，示威者遮蔽警察總部的閉路電
視鏡頭，封鎖警察總部的出入口，令到警察服
務無法正常運作，數十宗999求助案件未能即
時處理。這是目無法紀、破壞社會安寧和民生
的違法行為。
示威者挑釁警方的行為升級，目的是要激化

矛盾，製造流血事件，讓外部勢力有藉口干預
香港內務，進一步破壞香港的繁榮穩定。示威
者、年輕人要冷靜下來，不要被人利用做「炮
灰」，自毀個人和香港的前程。

傅健慈博士
香港法學交流基金會秘書長

全國港澳研究會會員

修訂《逃犯條例》工作停止，
不過，仍然有示威者不滿足，他
們繼續霸佔馬路、堵塞交通、包

圍政府總部、警察總部。示威者想癱瘓香港？
試想一下，香港沒了警隊維持治安，會變成什
麽情況？不久前，網上流傳一篇教協前會長張
文光一篇題為《殺君馬者道旁兒》的文章。文
章內容指有人騎一匹馬，馬跑得快，旁人不斷
地喝彩，馬跑得更快，最後一頭栽倒死了。有
一老者經過，說：「殺君馬者道旁兒」，意思
指殺死這匹馬的人，就是道路旁邊的喝彩者，
喝彩聲使到馬兒得意忘形，透支體力，最終死
了。
張文光是非建制派的一名元老，明白這個道

理。但是，正被「勝利」衝昏頭腦的示威者，
不明白道理。應該讓示威者、學生讀一讀這篇
文章。
今天的香港，面臨中美貿易戰、貨幣戰、

科技戰，政府有太多事要做，民間也有許多
事要做。修訂《逃犯條例》成為反對派狙擊
特區政府、打擊管治威信的工具，令社會撕
裂。不過，回顧2014年的違法「佔中」，最
終「佔中」失敗了。失敗原因就是曠日持久
的「佔中」，損害市民利益，使到民心改
變，市民反感、抗拒嚴重影響港人正常生活
的「佔中」。
此次「反修例」風波，示威者的行動已經影

響交通，影響了香港的旅遊業，海外、內地許
多人都暫停到香港，他們誤以為香港已陷入無
政府狀態的亂局，治安無保證。現在，街上拖
行李箱購物的旅客的確少了。
6月21日，政府總部、警察總部、灣仔警

署、稅務大樓、入境事務大樓被示威者包圍，
這些人興高采烈慶祝成功癱瘓警方和政府運
作，得意忘形的表情洋溢於面。實際上，他們
正是受到道旁喝彩聲、頭腦發熱的馬兒，不知
道正在消耗自己的政治本錢。
「殺君馬者道旁兒」，這是100年前「五四

運動」時，北大校長蔡元培以這句話來勸告學
生。他知道學生在嘗試「勝利」、「權力」之
後，會得意忘形。由於沉迷享受「勝利」和
「權力」，變成毫無紀律的一群，最終為歷史
淘汰。
「反修例」風波引發示威抗爭，目前示威者

正在做的事，正是重演「佔中」。但是，相信
「反修例」風波抗爭的結局，依然與「佔中」
一樣，最終也以失敗告終。
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警隊盡職守護安寧 市民愛港呵護警隊
看到反修例的暴力衝擊場面，關心香港的市民怎能不憂心忡忡？！看到警隊面對衝

擊臨危不懼、專業克制、盡忠職守、任勞任怨，守護香港的法治安寧，愛護香港的市

民又怎能不表達高度的肯定和謝意？！「世界正義工程」《2017-18 全球法治指數》

顯示，香港在秩序與治安方面位列全球第四。香港成為全球最安全的城市之一，警隊

居功至偉。警隊是香港社會安寧的守護神，警隊受打擊，警員被詆毀，警權遭損害，

受害的是全港市民。香港警隊是我們香港人的警隊，值得全社會共同呵護和支持！

林建岳博士 全國政協常委

市民在電視中看到，在反修例風
波中發生暴力衝擊，一些激進分子
不斷衝擊警方防線，企圖強闖政府
總部及立法會，有示威者更「佔
領」金鐘一帶道路，令到附近交通

大受影響，連場的衝突不但嚴重擾亂社會秩序，更
導致多名示威者、警員以及記者受傷，令到所有關
心香港的人都憂心忡忡。

警隊再次展示專業盡職執法素質
必須肯定的是，警隊在應對暴力衝擊中，再次

展示出專業盡職的執法素質。從電視畫面情況清楚
看到，面對激進分子投擲削尖的鐵支、磚頭等足以
致命的物件，導致多名警員受傷倒地，警隊臨危不
懼，盡忠職守，緊守崗位，以專業、克制、高效的
執法行動，保護了政府總部、立法會以及金鐘主

幹道的安全，有效阻止暴力衝擊對市民、對
香港造成更大傷害。

這場暴力衝擊至今共造成81名示
威者受傷，而警方亦有22人受

傷。雖然傷者一個也嫌
多，但無可否認，

正是由於

警方專業盡職的表現，令到因衝突而受傷的人數大
為減少。如果不是警方的專業、克制和忍讓，在這
樣大規模的衝擊下，受傷人數絕不只此數字。在這
場風波中，香港警隊任勞任怨，風餐露宿，守護
香港的安寧，市民怎能不表達高度的肯定和謝
意？！
香港警察堪稱世界第一流的執法隊伍。「世界

正義工程」發表的《2017-18 全球法治指數》顯
示，香港在秩序與治安方面位列全球第四。香港成
為全球罪案率最低的城市之一，警隊在維持治安及
社會秩序的優越表現居功至偉。國家主席習近平
2017 年七一前夕到訪八鄉少年警訊永久活動中心
時，高度讚揚香港警隊在維護法治、維持社會穩定
方面的關鍵作用，特地向香港警隊3萬多警務人員
致以崇高敬意！習主席的講話表明了中央對香港警
隊的高度重視。

任何政府都不容許違法衝擊行動
任何政府都不會容許違法衝擊行動。只要觸及

了法治和社會秩序的底線，警方都會毫不留情強力
反制，甚至不惜採用較大武力，不會有任何手軟。
看看「民主大國」美國，幾年前爆發的「佔領華爾
街」運動，上千人在美國紐約曼哈頓聚集，試圖
「佔領」華爾街，遭到美國警方的強力鎮壓，更動

用武裝警察和鏟車、催淚彈進行清

場，過程中拘捕約700人，事後有20人因擾亂治
安而遭刑事指控。再看看最近法國的「黃背心運
動」，為平息騷亂，法國不僅施放催淚彈、橡膠子
彈，用水炮驅散示威者，更出動軍隊，派遣裝甲車
上街控制秩序。截至今年1月亦已有5,600人被
捕，而根據法國2月中公佈的數字，當時已有
1,796人被定罪，另有1,422人正在等候審訊。

香港這次反修例暴力衝擊的場面也不小，但受
傷人數卻遠遠低於其他國家及地區，這正反映了香
港警方的克盡己責和克制忍讓，以最低的武力穩定
了場面。

警隊治安守護神 打擊警權市民受害
香港警隊是香港繁榮穩定的基石，是香港人的驕傲，

值得全港社會共同呵護和支持！然而，有人不斷在社
會上散播各種「仇警」言論，甚至發動「包圍」警察
總部。這是市民不願見到的。警隊是社會治安的
守護神，警隊受打擊，警員被詆毀，警權遭
損害，受害的只會是全港市民。香港警
隊是我們香港人的警隊，所有關心
香港的市民都應支持警隊堅
定執法，維護香港法
治安寧！

特首林鄭月娥宣佈暫緩《逃犯條
例》修訂工作，並向全港市民真誠

道歉，顯示出最大的誠意和善意。修例的初衷毋庸
置疑是為了填補法律漏洞，將犯人移交受審，請問
何錯之有？這場風波的成因複雜，既與政府的推動
手法及政治敏感度不足有關，更牽涉到外國勢力干
預及反對派的煽動，現在林鄭特首宣佈暫緩，是審
時度勢的務實之舉，各界應該體諒及支持。這場風
波既然因修例而來，現在修例問題已不存在，再挑
動風波，再發動各種政治行動已經沒有意義。各界
都期望風波早日平息，讓香港可以重新出發。

林鄭特首就風波向公眾致歉，得到很多社會人
士的尊重和理解，包括六宗教領袖、各大總商會、
不同民間團體等各界人士都呼籲，社會各界應接受
林鄭月娥的公開致歉，停止對立。各界都看到，這
場風波造成社會的嚴重對立和撕裂，接連的暴力衝
擊嚴重破壞社會秩序和法治底線，衝擊一日未能平
息，香港一日都在流血，香港社會繼續陷入無日無
之的政治衝突，各項有利經濟民生的工作都難以開
展，風波持續下去，全港都是輸家。既然林鄭特首
已經真誠致歉，反對派沒有理由再糾纏不休，甚至
升級行動。

修例工作的正當性、合理性不容置疑
修例工作的正當性、合理性不容置疑，修例初

心是為了伸張公義，完善香港司法制度，如果這樣
的初衷也受到質疑，難道坐視香港成為「罪犯天
堂」，任由罪犯藏匿香港，任由違法者逍遙法外，
就是負責任的做法？
可惜的是，修例由一開始就遭到反對派無所不

用其極的抹黑、恐嚇、煽動，故意放大一些市民對
修訂的憂慮，對修例肆意妖魔化，令市民對於修例
存在各種疑惑及恐懼，到後來特區政府展開修例工
作時，社會上已經出現三人成虎的印象，要扭轉已
經極為困難。及後，反對派更不斷炒作反修例風
波，外國勢力也在明火執仗地介入，配合反對派的
煽動，令反修例風波不斷擴大，更演變成激烈的衝
突，造成多名示威者、警員及記者受傷。在這樣的
形勢下，如果政府堅持繼續修例，儘管在立法會上
夠票，但只會令社會進一步撕裂，引發社會更大的
政治風波，最終受害的只會是全港市民。因此，特
區政府宣佈暫緩是審時度勢的決定，也是務實的做
法，應予尊重及支持。
修例問題已不是當前本港社會最迫切的議題，

社會各界無必要糾纏修例爭議，是時候重新關注香
港的發展，繼續支持配合特區政府重新聚焦發展經
濟、改善民生，努力化解香港的深層次矛盾，為年
輕人提供更多更好的出路。這場風波的背後，凸顯
的是香港各種深層次問題，一些民生問題多年來仍
然未能全面解決，社會尤其青年人普遍存在怨氣，

因而借這場反修例而大爆發。風波敲響了社會警
鐘，必須及早解決經濟民生問題，讓香港重新出
發，這需要全社會集中精力，早日平息這場風波，
香港才可以重新上路。

警員維護香港治安何罪之有？
必須警惕的是，一些激進反對派至今仍然不依

不饒，繼續提出一些不合理的要求，包括撤銷檢
控、追究前線警員等，並揚言要將行動不斷升級。
警員風餐露宿，夜以繼日地維護香港治安，請問何
罪之有？至於撤銷檢控更是政治干預司法，香港的
獨立檢控工作受到基本法保障，不要說反對派干預
不了，就是特首也干預不了，法治之區，違法檢
控，天公地道，豈能因為一些激進分子的威脅就退
讓法治底線？這等於是自毀香港的法治長城，提出
這些訴求的人不但目無法紀，更是荒謬之極。

在這場反修例風波中，特區政府不忘初心，捍衛公
義；建制派頂住壓力，擇善固執；警隊任勞任怨，不
但保護了政府總部、立法會以及金鐘主幹道的安全，
更避免了由反對派、激進派挑起的暴力衝擊，對市民、
對香港造成更大傷害，維護了社會的穩定。這些才是
香港真正的中流砥柱，社會繁榮穩定的基石。現在香
港最需要的是重新振作，自勵自強，彌補傷痕，再次
出發。再糾纏下去只會兩敗俱傷，試問真正愛香港的
人，怎會想看到香港繼續撕裂和分化？

修例初衷何錯之有？ 平息風波讓香港重新出發
王國強 全國政協文化文史和學習委員會副主任 香港廣東社團總會榮譽主席兼首席會長
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特首林鄭月娥已宣佈暫緩修訂
《逃犯條例》的工作，並向全港市

民真誠致歉，希望盡快修補社會撕裂，重建市民對
政府、對未來的信心。特首的懇切心意，獲得廣大
市民的支持、尊重、理解。生於斯、長於斯、愛香
港的市民，都希望社會重新集中精力發展經濟、改
善民生，把握粵港澳大灣區的難得機遇，為香港創
造更加美好明天。
修例問題已不是當前本港社會最重要、最迫切

的議題，社會各界應放下紛爭，無必要繼續糾纏
修例問題，善良、理智的香港市民，是時候停一

停、想一想，用理性克服憂慮，以法治制止混
亂，避免香港陷入更大的動盪不安，招致更嚴重
的損失。
我們潮州人100多年前來到香港，開啟潮州人勇

闖天下的篇章。今天，香港更需要解決問題，是如
何把握機遇發展經濟民生、促進社會和諧。粵港澳
大灣區建設，關係到香港未來的發展，香港擁有大
灣區發展龍頭地位的優勢，社會各界應更積極支持
香港融入大灣區；其次，發展經濟民生，和諧穩定
是必不可少的重要因素，目前社會各界必須放下修
例帶來的政爭歧見，重建和諧包容的良好環境，為

發展經濟民生創造有利條件。
香港潮屬社團總會作為香港100多萬潮籍鄉親

的代表團體，秉承先賢以敢於拚搏、樂於為民的
傳統作風，團結廣大潮籍鄉親和全港市民，同心
同德，攜手協力以香港長遠利益為依歸，支持特
首和特區政府依法施政，積極為年輕一代創造發
展機遇，令年輕人有大展拳腳、施展才能的空
間。
相信特首和特區政府更積極發展經濟、改善民

生、造福市民，香港一定能夠迅速重回正軌，盡快
恢復活力。

拚經濟惠民生 讓香港重現活力
陳幼南 香港潮屬社團總會主席

粵港澳大灣區規劃出台後，香港
和廣東等出台了很多香港青年創業

扶持政策及人才引進政策。然而，筆者作為在大
灣區創業的香港青年之一，在創業實踐中，發現
這些政策存在不夠貼地、申請門檻較高等不足之
處，我們作為海外名校博士創業團隊都很難成功
申請，對於普通的香港青年，就更是非常大的挑
戰。
對此，我們要問幾個問題：願意離開香港到內

地創業的青年人多嗎？政府推出的政策到底是針對
哪些青年群體？特區政府出台的扶持青年創業政
策，是否能與大灣區其他城市專門針對香港青年的

扶持政策互補？目前看來，香港青年離開香港到其
他地區發展的慾望是不強的。一方面，這與香港的
傳統行業優勢和產業結構密切相關。香港的優勢是
金融、航運、法律、會計、會展等專業領域，高端
人才、精英大都在這些領域工作，在香港發展空間
已是非常廣闊。

另一方面，去大灣區或其他地區從事服務業工
資比香港低很多，從事服務業的這部分年輕人，大
多無法接受起步工資更低、離家更遠的障礙。高鐵
雖然已經開通，但還需提前購票、過關，不算非常
便利，一旦錯過高鐵時間，再轉用其他交通工具將
會非常浪費時間。未來如果能實現大灣區內高鐵

「地鐵化」的話，將大大提高通勤效率。
政府的政策出台還是要從不同青年群體和真實

創業者的真實所需的角度出發。第一，特區政府
要做好大灣區各個城市的扶持政策梳理，而後進
行權威發佈，提供一站式服務，例如交流、創
業、置業等，信息對稱對有意願到大灣區看看的
年輕人來說是相當重要的；第二，要樹立典型，
弘揚榜樣的力量，香港在發掘創業先鋒和草根英
雄引導青年人拚搏上，仍做得不夠；第三，政策
要做到真正能扶持港青創業，需針對不同的青年
群體先進行調研，政策措施需跟大灣區其他城市
的相關政策能互補。

創業扶持政策應更貼近港青所需
陳曉鋒 深圳大學港澳基本法研究中心兼職研究員 「就是敢言」執行主席 法學博士


